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打成个保级队！”人家就是敢在你的主场撒野，向着你们的教

练席、你们的观众挥拳示威。

申花绝对是悲壮的，坎坷的。尤其是今年，濒临降级，苦

苦挣扎，绝地反击，逆境夺冠。我常常想，喜剧固然好看，但

悲剧更具震撼力。在中超的舞台上，你说恒大球迷幸福？拿冠

军如探囊取物。天天高潮，真有高潮？倒不是羡忌恨，真的是

高潮太多会让人有审美疲倦。跌宕起伏、百折不挠，用惊心动

魄换来含泪的欢笑。只有大片才有这样的元素。

我并不赞同“瘌痢头儿子自己好”。这不对。但是，有些

人骂申花，其实都是瞎起哄。我最讨厌，最不愿搭理的，就是

那种跑到你面前，知道你是花粉，然后一阵嘲笑：“申花这种

球还能看啊？还要看啊？”吧啦吧啦一大堆，然后又跟着来一

句屁话：“我现在已经不看你们申花了。”你既然都不看球了，

你知道个球？你还骂个球？就好比，我只看上海滑稽戏，从来

不看河北梆子、东北二人转、安徽黄梅戏，所以，我是万万没

有资格去诋毁人家的戏怎么不好看，怎么不如海派滑稽。同理，

你听不懂或不看滑稽戏的人，也没权利来贬损上海的地方剧种。

这就是人品。

蓝色信仰矢志不渝

“不狂不放不申花！”尽管我们的口号也屡屡被人讪笑、

调侃甚至污辱，但这就是我们的蓝色信仰，矢志不渝。狂、放，

不代表放浪形骸，不代表狂妄嚣张。

我很欣赏新华社为我花夺冠而发的时评，其中一句太赞了：

“蓝色绽放申城，申花逆势夺冠！不骄不馁不放弃，不狂不放

不申花。”

“不骄不馁不放弃，不狂不放不申花！”构成了完整的申

花精神。

12 月 6 日晚 7 时 15 分，当今日首发闪亮在虹口大屏幕上时，

当球队的第 12 人——蓝血人激情四溢时，一张远去又熟悉的面

庞划过夜空。张阿姨那句对孙女说的话：“奶奶看不到冠军了，

但你一定能看到！”要多催泪有多催泪啊。我想，张阿姨还有

沈爷叔，一定是昂着头驾鹤远行的。这就是申花人的精神。

但申花球迷之痛，恰恰在于让你时常抬不起头来。黄袍加

身的阿拉定定也感慨，太难了，太苦了：“这一年真的非常不容易，

保级、质疑声，那种不认可非常多啊……”

“吴晓辉还在，周军还在，申花搞得好啊？”耳朵里听出

老茧了吧？在百度里键入“申花 吴晓辉”两个关键词，跳出的

95600 条链接吓得死人。前三条的标题依次是“上海申花总经

理吴晓辉，球迷让你‘滚蛋’!”“炮轰管理层！申花球迷愤怒

声讨：吴晓辉滚蛋，这是复兴第一步。”“张玉良真的一眼不

看申花啊，哪怕看一眼，申花被吴晓辉搞成这样。”放眼中超，

有哪一个俱乐部的老总背负这样的骂名？但我可以说，骂声里

有花粉的恨铁不成钢，但更多的或许是“水军”们在兴风作浪。

试想，能够在钞票掏得远远没有别人多的情况下，三年里为魔

都搬回两座金灿灿的重量级冠军奖杯，这样的老总搭档，还不

够模子吗？

“有了这两座奖杯垫底，还要什么自行车？”当晚，我发

在朋友圈里的这句话，许多人留言莫名其妙。哎，只怪我中本

山大叔的毒太深了。没看过《卖拐》？大忽悠不是说“要什么

自行车”“要什么手表”吗？人心不足蛇吞象啊。

年初，有人打我电话说：“今年不要看申花了呀，我的好

几个朋友都调方向了。”调方向？调啥方向？不就是看到人家

在吃克力架吗？我当即断然拒绝。吃不起，我们不眼馋，更不

会馋吐水嗒嗒滴。

　　我并不赞同“瘌痢头儿子自己好”。这不对。但是，有些人骂申花，其实都是瞎
起哄。

蓝色信仰，矢志不渝。


